

Presentación

Desde los más antiguos mitos hasta las ciencias humanas actuales, en toda su compleja variedad, el hombre se ha preguntado por su origen, su ser y su destino. ¿De dónde venimos? ¿Qué somos? ¿A dónde vamos? Los filósofos y teólogos han planteado con particular radicalidad estas cuestiones.

El tema despierta aún interés en la filosofía de nuestro tiempo. Gran parte de los libros que se publican centran su atención en temas antropológicos. No extrañe, por tanto, que *Diálogo Filosófico* haya dedicado numerosos artículos en sus once años de vida a reflexionar sobre el hombre.

Una vez más lo hacemos en este número. Los profesores Juan José García Norro, Juan Luis Ruiz de la Peña y Oscar L. González-Castán presentan el problema mente-cerebro desde varias perspectivas. Es una cuestión típicamente moderna. La inició Descartes a principios del siglo XVII. Podemos asistir a una revisión crítica de las principales posiciones que se adoptan hoy ante el tema, con su repercusión en el modo de entendernos a nosotros mismos, con sus implicaciones metafísicas, teológicas y éticas.

Parece que nos acecha el riesgo de confundir la mente humana con la inteligencia artificial de un robot. Pero nuestro pensamiento, contra lo que algunos escriben, posee una capacidad creativa y fundante de libertad que nos sitúa en un ámbito que nunca podrá ser alcanzado por la más perfecta máquina inteligente. Dentro del frágil equilibrio de la existencia humana, sometida a la enfermedad y a la muerte, como nos recuerda la joven filósofa Lydia Feito Grande, palpita un enigma que dejan intangible las soluciones fisicistas o naturalistas del problema mente-cerebro.

Aprovechamos la ocasión que nos brindan estas reflexiones antropológicas para rendir un especial homenaje a Descartes en el cuarto centenario de su nacimiento.

Ildelfonso Murillo